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4 بالانتقال التدريجي نحو المستقبل تجاوزنا مخاطر الانحدار إلى أتون الماضي المظلم

السبت 4  مايو 2013م  - العدد 15757 عبدربه منصور هادي - رئيس الجمهورية
لقاء

الدكتور صالح باصرة عضو مؤتمر الحوار الوطني لـ                  :

>  أي���ام مع���دودة تفصلن���ا ع���ن الذك���رى 23 لإع���ان 
الجمهورية اليمنية .. بداية حدثونا عن مسار الوحدة 

اليمنية خال 23 عاماً؟
> >   الوحدة اليمنية تمت  في 22مايو 1990م وفرح 
بها الش���عب اليمني وربم���ا فرح بها أبن���اء الجنوب أكثر 
من أبناء الش���مال، ولأقصد أبناء الشمال كشعب وإنما 
كنخب سياسية، لكن عدم وضع أسس صحيحة للوحدة  
وإج���راء مصالح���ة وطنية قب���ل إعانها وع���دم الاتفاق 
بشكل تفصيلي على مرحلة انتقالية أكثر من عامين لان 
التراكمات أكثر من ثاث مائة سنة من التشطير لا يمكن 
أن تعالج خ���ال عامين ، الى جانب وج���ود اختاف في 
التفكير بين الطرفين الموقعين على الوحدة .. هذه كلها 
أدت في الأخير الى عدم استمرار الوحدة التي وقعت في 
22مايو، فبدأت المكايدات السياسية وبدأت الصراعات 
التي وصلت الى حرب 94م، وما كنا نود أن تصل الأمور 
ال���ى حرب وم���ا حدث ي���وم 27 ابريل في صنع���اء وعدن 
ومختلف المحافظات الجنوبية هو رفض للإعان الذي 
أُعلن في ميدان السبعين يوم 27 ابريل 1994م.. ودائماً 
أقول حتى لو حدثت حرب بعد الحرب لابد أن تكون لغة 
المنتصر لغة التس���امح ومحاولة كسب الناس لكن ماذا 
حدث بعد الانتصار؟ حدث هدوء لفترة قصيرة، وبعدها 
مباش���رة ب���دأت عملي���ة س���طو عل���ى الأرض وتم إقصاء 
العس���كريين والمدنيين .. هذه كلها أدت ف���ي الأخير الى 
عدم وجود معالجات وإندلاع ما عرف بالحراك السلمي 
ف���ي ع���ام 2007م اي بعد حوالي 13 س���نة من الإقصاء 
ونهب الأراضي.. وكان يفترض حتى بعد اندلاع الحراك 
الس���لمي أن تتم معالجات سريعة ولكن للأسف لم يتم 
تفادي الأمر حتى بعد ما عرف بثورة الشباب كنا نتوقع 
أن تتم معالجات سريعة ولكن لم نشهد ذلك، واليوم نحن 
في مؤتمر الحوار الوطني الشامل ومطروح فيه أكثر من 
خيار أحدها يتحدث عن الدولة الاندماجية وطرح ثانٍ 
يطالب بالدولة الفيدرالية وطرح ثالث يتحدث عن فك 
الارتب���اط.. هذا كله إذا لم نس���تطع ف���ي مؤتمر الحوار 
أن نعالج هذه المش���كلة أو نقنع أبناءنا في الجنوب، فما 
الذي يمنع إجراء استفتاء وكل طرف سيعرف حجمه إذا 
الاخوان في ح���زب التجمع اليمني للإصاح يدعي أنه 
صاحب قاعدة جماهيرية كبيرة وأنهم  خرجوا بمليونية 
ف���ي 21 فبراي���ر 2013م بمدينة ع���دن، فعليهم القبول 
بالاس���تفتاء وكذلك حزب المؤتمر الشعبي العام إذا كان 
واثقاً من أن���ه صاحب القاعدة الجماهيرية الكبرى في 
اليمن والحراك الجنوب���ي بكل مكوناته يقول إنه القوة 
الكبي���رة، فليقبل جميع الاطراف بالاس���تفتاء وحينها 

سوف يتبين كل شيء هذا هو الحل إذا فشل الحوار .. 

الفيدرالية دولة موحدة

ل���ذا على العقاء م���ن الحراك والقوى السياس���ية أن 

يتفقوا على حل مرضٍ للجنوبيين ولكل الوطن.. واليوم 
لم يعد الأمر حراكاً جنوبياً فقط، فهناك حراك تهامي 
وح���راك في صع���دة، واعتق���د أن الدول���ة الاتحادية من 
إقليم���ين هو الحل ولو لفت���رة مؤقتة حتى يتم معالجة 
القضايا الأخرى، وأتمنى من القوى والنخب السياسية 
أن لا تظ���ل أنانية ف���ي تصرفاتها ومهتم���ة بالثراء على 
حس���اب الوطن لأن هذا الثرى س���وف ي���ؤدي الى ضياع 
الوطن، ودائماً نق���ول علينا أن نقب���ل بالمعالجات المؤلمة 
أفضل من البتر، وعندما يكون الإنسان مصاباً بمشكلة 
صحي���ة ته���دد بتر أحد أطراف���ه، فالأفضل ل���ه أن يقبل 
بمعالج���ات مؤلم���ة ومرة بدلًا م���ن بتر جزء من جس���ده، 
وله���ذا يجب على النخب السياس���ية في الش���مال التي 
تمل���ك الث���روة والس���لطة والجي���ش أن تس���اعدنا عل���ى 
حل مش���كلة الوط���ن وليس الجنوب فق���ط، لأن النخب 

السياسية في الجنوب لا تملك الثروة ولا السلطة.
 

جربنا الدولة الاندماجية في الجنوب وفي 
الشمال قبل الوحدة وبعدها ولكنها فشلت

 
> كي���ف تنظرون اليوم ال���ى الوح���دة اليمنية بعد 23 
عاماً في ظل الأحداث السياسية ودعوات فك الارتباط؟
>> الفيدرالية هي وح���دة وبعض الإخوان في صنعاء 
يعتقدون أن الفيدرالية سوف تؤدي الى الانفصال، وهذا 
غير صحيح، فالفيدرالية دولة موحدة، وهناك مجموعة 
فيدراليات ناجحة وقوية مثل: ألمانيا، وماليزيا، وكينيا 
وتنزاني���ا وأثيوبيا واتحاد الإم���ارات العربية.. كلها هذه 
دول اتحادية قوية وناجحة، وهذا ما يؤكد أن الفيدرالية 
هي ش���كل من أش���كال الوحدة وربما أرق���ى لأنها تعطي 
لكل منطقة حق إدارتها ش���ؤونها، ولأن���ه وبصراحة من 
غير المعقول أن يأتي مواطن من س���قطرى أو من المهرة 
أو حضرموت أو عدن أو حتى صعدة أو الجوف من أجل 
أن يص���دق على ش���هادة أو متابعة منحة دراس���ية.. فهل 
ه���ذا عدل أن يخس���ر مئ���ات الآلاف من أج���ل أن يجري 
المصادقة على شهادة دراسية أو يتابع عاوة أو تصحيح 
وضعه المالي أو الوظيفي ويخسر مائة الآلاف.. في حين 
أن إجمالي هذه العاوة في أحسن الأحوال لن تزيد عن 

ألفي ريال.
وبالتال���ي أفض���ل لن���ا الفيدرالي���ة كم���ا أنها س���تخلق 
المنافس���ة ب���ين المناط���ق ولا يمك���ن أن يح���دث انفص���ال 
ف���ي ظل الدول���ة الاتحادية بين إقليم���ين، لأن كل طرف 
يحتاج للآخر مثاً: عدن بحاجة للعمالة وقوة بش���رية 
إذا نهضت كميناء حر، كذلك المكا إذا نهضت كمنطقة 
صناعية وزراعية ستحتاج الى عمالة بشرية..  ايضاً تعز 

ثروتها بش���رية وبإمكانها أن تعمل تنمية بشرية وإعداد 
عمالة وكوادر مؤهلة ليس لليمن فقط بل حتى للخارج 
وعدن محتاجة لفواكه تهامة وما تنتجه من خضروات، 
وبالتالي سيحدث نوع من التكامل والتنافس وكل طرف 
سيسعى من أجل الجودة وسوف نتنافس على الاستثمار 
وجلب المستثمرين بدلًا من أن أقول للمستثمر اطلع الى 

صنعاء لمتابعة الأرضية أو الترخيص.
وبالتالي فإن الدولة الاتحادي���ة هي أرقى من الوحدة 
الاندماجية أو الدولة البس���يطة، ونح���ن جربنا الدولة 
الاندماجي���ة ف���ي الجن���وب وفي الش���مال قب���ل الوحدة 
وبعدها وفشلت فهل يحتاج منا أن نجربها مرة أخرى؟ 
وعندما يتحدثون عن حكم محلي واس���ع الصاحيات 
لماذا لا يوضحون ش���كل هذه الصاحيات والى أي مدى 
ستكون، واعتقد أن اليمن أمام خيارين الدولة الاتحادية 
أو الذه���اب الى الاس���تفتاء وتقري���ر المصير لأن���ه بدون 
هذين الخيارين سوف تذهب اليمن الى التشظي ويكون 

اليمنيون عدة شعوب في وطن واحد.
 

 جميعهم مسؤولون

> م���ا هو ش���كل الفيدرالي���ة التي تحدث���ت عنها أيما 
الأنسب لليمن هل من إقليم أو من عدة أقاليم؟

>> هذا أمر يتفق اليمنيون عليه .. هل من إقليمين 
وكل إقليم ولايات أو أكثر من إقليمين .. هذه التفاصيل 
تكون محل نقاش وبالحوار تتضح الرؤى ويتفق الناس، 
وفي الاخير الكل يطمح ويشدو الى وطن مستقر وأن 

ندير شؤوننا ومناطقنا وأن نتكامل مع بعض.

> م���ن وجه���ة نظركم ال���ى أين يتج���ه الحوار بش���أن 
القضية الجنوبية .. هل اتضحت الرؤى؟

>> حتى الآن فريق القضية الجنوبية مازال يناقش 
الجذور وبعدها س���يتم مناقش���ة جوهر القضية وبكل 
تأكيد س���يكون الخاف في جوهر القضية، وبعد ذلك 

سيصلون الى العقدة الكبيرة وهي الحلول.

> كيف تقرؤون رؤية الأحزاب السياس���ية حول جذور 
القضية الجنوبية؟

>> مع احترامي للمؤتمر الش���عبي العام، فقد جعل 
القضية وكأنها قضية جنوبية جنوبية وكأن الضباط 
الجنوبي���ين الذي���ن دخل���وا ال���ى ع���دن ع���ام 94م كانوا 
ضباط���اً لا ينتم���ون إلى أية مؤسس���ة عس���كرية وأنهم 
يتصرف���ون من تلق���اء أنفس���هم.. والإخ���وان في حزب 
الإصاح جعلوا جذور القضية الجنوبية وكأنها فساد 
المؤتمر الش���عبي الع���ام وعلي عبدالله صالح المس���ؤول 

عنها فقط مع انهم جميعاً مسؤولون والاصاح حارب 
بمليشيات ودفع عناصره لتكسير قبة العيدروس وقبة 

الهاشمي.
 واس���تغرب لماذا يرفضون الاعت���ذار .. هل من العيب 
أن نعتذر لبع���ض؟ وإذا لم نس���تطع أن نعتذر لبعضنا 
كيف س���نكون أخ���وة ونعيش معاً والاعتذار هو أبس���ط 
ش���يء يس���اعدنا على العيش معاً لذا علين���ا أن نتعلم 

لغة الاعتذار إذا أخطأنا.

> ماذا عن الانسحابات من مؤتمر الحوار.. هل أثرت 
على مجريات الحوار؟

>> حت���ى الآن الانس���حابات قليل���ة ولك���ن إذا ل���م 
يج���د الجنوبي���ون حاً ع���ادلًا لقضيته���م اعتقد أنهم 
سينس���حبون جميعاً من الح���وار وليس فق���ط واحداً 
أو اثن���ين أو ثاثة، ونفس الش���يء الإخوان في صعدة، 
وأتمن���ى أن لا نصل الى هذه المرحلة وأن تبقى الابواب 
مفتوح���ة لبقية الاخ���وة الجنوبيين لحض���ور الحوار، 
واتمنى أن تنقل نقاش���ات الحوار ال���ى محافظة عدن، 
وإذا أردنا أن نسمع صوت الناس علينا أن ننقل الحوار 

في كل قضية الى المنطقة المعينة.

> كان هناك حديث عن نقل محور القضية الجنوبية 
الى الخارج.. هل مازال هذا الطرح قائماً؟

>> اعتقد أن هذا الطرح مازال قائماً ولكن أفضل أن 
ينق���ل فريق حوار القضية الجنوبية الى عدن أو المكا 

أو عتق قبل نقلها الى الخارج.

> باعتقادك���م ه���ل يمك���ن دوران عجل���ة الح���وار ف���ي 
المحافظات الجنوبية في ظل الاوضاع الأمنية الحالية 

ورفض الشارع الجنوبي لفكرة الحوار؟
>> اعتق���د أن الم���كا هادئة والاخوة ف���ي الحراك في 
عدن س���يكونون أكثر ترحيباً إذا فعاً س���نخرج بحلول 

أما إذا كان الحوار عبارة عن ضياع وقت فلن يقبلوا.

> ما هي رسالتكم للشارع الجنوبي ولليمنيين بشكل 
عام بمناسبة الذكرى 23 لقيام الوحدة اليمنية؟

>> أدع���و الش���ارع الجنوب���ي أن يس���تمر ف���ي حراك���ه 
السلمي ولا ينجروا الى العنف، وأؤكد أنهم سيحققون 
مطالبهم عبر الحراك السلمي، أما العنف فلن يحقق 
شيئاً، وادعوهم أن يتخلوا عن فكرة فك الارتباط وأن 
يفك���روا بأش���كال أخ���رى تمكنن���ا م���ن التط���ور، وأقول 
لليمنيين بش���كل ع���ام أن ح���ل القضي���ة الجنوبية هو 
مفت���اح لحل جميع قضاي���ا اليمن.. وأتمن���ى أن نبقى 

شعباً واحداً وان كنا في أكثر من دولة.

علينا أن نتعلم لغة الاعتذار إذا أخطأنا

اليمن أمام خيارين.. إما  الدولة الاتحادية أو الذهاب نحو الاستفتاء على تقرير المصير
علينا أن نقبل بالمعالجات المؤلمة أفضل من البتر

حزب )الإصلاح( رفض الاعتذار وحمل )المؤتمر( مسؤولية ما حدث في الجنوب مع أنه كان شريكاً
الجنوبيون إذا لم يجدوا حلًا عادلًا لقضيتهم فإنهم سينسحبون جميعاً من مؤتمر الحوار

<  صنعاء/لؤي عباس:
اختت���م المعه���د الوطن���ي 
أم���س  الإداري���ة  للعل���وم 
تخ���رج  حف���ات  موس���م 
الدراس���ي  طاب���ه للع���ام 
الماض���ي 2011-2012م. 
محتفي���ا بتخ���رج الدفعة 
الثالث���ة تخصص تس���ويق 
دفع���ة )الحوار م���ن أجلك 
يا وطن���ي( والبالغ قوامها 
وطالب���ة  طالب���اً   )160(
ف���ي صالة الن���ادي الأهلي 

الرياضي بصنعاء.
 وفي حفل التخرج ألقى 

قال  عضو مؤتمر الحوار الوطني الش���امل الدكتور صالح باص���رة  إن اليمن أمام خيارين .. إما الدولة الاتحادية 
أو الذهاب نحو الاس���تفتاء على تقرير المصير .. موضحا أن الدولة الاتحادية لا تعني الانفصال بأي ش���كل من 

الأشكال وهي أرقى من الوحدة الاندماجية كونها تعطي لكل منطقة حق إدارة شأنها وتخلق التنافس بين المناطق .
وأش���ار  باصرة إلى عدد من الدول الاتحادية التي حققت نجاحا وصارت دولًا قوية وناجحة منها ألمانيا وماليزيا 
وكينيا وتنزانيا وأثيوبيا واتحاد الإمارات العربية .. معتبرا الدولة الاتحادية من إقليمين هي الحل الوحيد لمشكلة 

اليمن خاصة بعد فشل تجربة الدولة الاندماجية في الشمال والجنوب قبل الوحدة وبعدها. 
 وقال: علينا أن نقبل بالمعالجات المؤلمة أفضل من البتر .

 ودعا عضو مؤتمر الحوار الوطني الش���امل الدكتور صالح باصرة كاف���ة مكونات الحراك الجنوبي إلى التخلي 
عن فكرة فك الارتباط والتفكير بأشكال أخرى تمكنهم من التطور وتحقيق حياة كريمة لجميع المواطنين.

محذرا من الانجرار إلى العنف، مؤكدا انه لا يحقق شيئاً  وعول باصرة على العقاء من المشاركين بمؤتمر الحوار 
الوطني في الوصول إلى حل عادل ومرضي لكل اليمنيين وللجنوبيين على وجه الخصوص آما من القوى السياسية 

الأخرى أن لا تضل أنانية في تصرفاتها ومهتمة بالثرى على حس���اب الوطن وقال عليها أن تدرك أن الأمر لم 
يعد حراكاً جنوبياً فقط فهناك حراك في تهامة وآخر في صعدة.. وحل القضية الجنوبية سيكون مفتاح 

حل لكافة مشاكل اليمن.
  وانتقد الدكتور باصرة رؤيتي التجمع اليمني للإصاح و المؤتمر الشعبي العام اللتين قدمتا في 

مؤتمر الحوار عن جذور القضية الجنوبية وقال في لقاء مع  14اكتوبر أن المؤتمر جعل القضية 
وكأنه���ا جنوبية جنوبي���ة فيما تنصل حزب الإصاح عن المس���ؤولية وحمل المؤتمر وعلي عبد 
الله صالح ما حدث من فساد في الجنوب مع أنه شريك في كل ما حدث..  وعن الانسحابات 
من مؤتمر الحوار قال باصرة  أنها حتى الآن قليلة ولكن إذا لم يجد الجنوبيون حاً عادلًا 

لقضيتهم فإنهم سينسحبون جميعا وليس واحداً أو اثنين فقط.
<  د. صالح باصرة  إلى التفاصيل :

< لقاء: فيصل الحزمي


